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Лучших молодых 
предпринимателей 
региона выбрали в 
Барнауле. Победите-
ли отправятся на 
всероссийский этап 
конкурса в Казань.Н    

Семья Велигорских из 
Барнаула уже давно реши-
ла для себя, что будет зани-
маться любимым делом. За 
несколько лет они перепро-
бовали разные варианты, 
но всегда работали в коман-
де. Когда глава семейства 
Андрей открыл свою сто-
лярную мастерскую, его 
супруга Алиса отвечала за 
продвижение продукта в 
социальных сетях. Если во 
время декретного отпуска 
жена пишет письма от 
Деда Мороза, то ее вторая 
половинка помогает с ло-
гистикой.

Сейчас оба члена се-
мьи выбрали направле-
ния, по которым двигают-
ся. Направления разные, 
но идут они рука об руку.

– Я открыла небольшой 
интернет-магазин по ре-
ализации натурального 
декора. Мы производим 
подушки, детские люль-
ки, плетеные изделия, 
– поделилась Алиса Ве-
лигорская. – Пока я в 
декрете, основной вид 
деятельности все еще 
связан с продвижением 
магазина, общением с 
клиентами и разработкой 
новых продуктов. Я сижу 
с ребенком, муж занима-
ется доставкой.

Но и супруг нашел свою 
нишу в деловой сфере. Его 
бизнес заключается в уста-
новке пластиковых окон и 
межкомнатных дверей в 
районах Алтайского края.

(Окончание на 3 стр.)

Национальный парк 
«Горная Колывань» в Ал-
тайском крае может 
быть создан быстрее, 
чем «Тогул».

Об этом на заседании рабо-
чей группы заявила ведущий 
специалист Управления по со-
провождению и реализации 
федерального проекта «Сохра-
нение биологического разно-
образия и развитие экологиче-
ского туризма» Ведомственного 
проектного офиса Минприроды 
России Любовь Фалалеева.

– Непросто идет процедура 
согласования на всех уровнях, 
кроме того, произошел сдвиг 
сроков из-за споров с населе-
нием. Мы перенесли создание 
«Тогула» на более поздние сро-
ки. Вместо него будет создан 
парк в Республике Саха (Яку-
тия).  По нашим планам «То-
гул» будет создан в 2020 – 2021 
годах. Учитывая эти моменты, 
мы запускаем создание всех на-
циональных парков, которые 
должны быть созданы, уже 
сейчас, – пояснила она.

Любовь Фалалеева приехала 
в Алтайский край на первое 
заседание рабочей группы по 
созданию второго в регионе 
национального парка «Горная 
Колывань».

Создание национальных пар-
ков оценивается как потенци-

альная возможность развития 
для региона. Примером может 
послужить американский Йел-
лоустонский национальный 
парк или, к примеру, недавно 
созданный Кенозерский нацио-
нальный парк в Архангельской 
области, который позволяет со-
хранять и развивать не только 
природные объекты, но и куль-
туру местного населения.

Сейчас в нашем регионе от-
рабатывают разные варианты 
их создания. Пожалуй, один 
из самых сложных моментов – 

набрать заявленные площади. 
Национальный парк «Тогул» по 
планам должен занять порядка 
160 тысяч га. Для «Горной Ко-
лывани» эта цифра составит 
215 тысяч га.

– Площади заявлены как 
целевые показатели нацио-
нального проекта «Экология». 
Кроме того, есть фактически 
поручение президента Влади-
мира Путина по этому поводу. 
Но проекты существенно кор-
ректируются, это нормально 
– развитие региона не стоит на 

месте. Отсюда возникла идея 
кластерного подхода при об-
разовании нацпарка, так как 
в наших условиях создать его 
на громадной площади прак-
тически невозможно, – пояс-
нил алтайский эколог Алексей 
Грибков.

По сути, сейчас стоит задача 
«набрать соответствующие пло-
щади» как отдельные детали 
общей мозаики и согласовать 
их на уровне правительства. 

(Окончание на 3 стр.)

Шесть миллиардов
На реализацию нацпроекта «Безопасные и качественные 

автомобильные дороги» в Алтайском крае направлено око-
ло шести миллиардов рублей из бюджетов всех уровней.

На данный момент в регионе работают проекты «Дорожная 
сеть», «Общесистемные меры развития дорожного хозяйства», 
а также «Безопасность дорожного движения».

Глава региона Виктор Томенко на заседании президиума совета 
при губернаторе сообщил, что в этом году средств поступило 
на 20% больше, чем в прошлом на решение дорожных задач.

«Общий дорожный фонд Алтайского края с учетом средств, 
поступивших в этом году, составляет 12 миллиардов 200 мил-
лионов рублей. В прошлом году было около 10 миллиардов, 
соответственно, вложения в дорожную отрасль увеличились 
больше чем на 20 процентов», – сказал глава региона.

Екатерина БРАГИНА

Особый спрос
Племенные хозяйства Алтайского края с начала года реа-

лизовали продукции на 211 млн рублей. Об этом рассказал 
министр сельского хозяйства региона Александр Чеботаев 
на оперативном совещании в краевом правительстве. 

За восемь месяцев продали 2234 племенных животных. 39% 
купили хозяйства края, 9% – аграрии других регионов Сибири, 
остальной скот отправлен за пределы федерального округа и 
страны. Особым спросом пользуются коровы, лошади, овцы 
и маралы. 

Также реализовано 2,9 тыс. доз биопродукции племпредприя-
тия «Барнаульское». Об этом сообщает региональный Минсельхоз. 

Пора думать о семенах
Для ярового сева требуется более 540 тыс. тонн семян 

зерновых и зернобобовых культур. Нужное количество 
зерна уже отсыпано.

Идет подработка семенного материала: очистка, сушка, 
взвешивание, обеззараживание. 200 тыс. тонн семян прошли 
первоначальную обработку.

В регионе 34 семеноводческих хозяйства. Каждый год они 
производят более 40 тыс. семян высших репродукций – такие 
получают при последующем ежегодном размножении элитных 
растений. Среди сортов пшеницы популярны Алтайская жница, 
Степная волна, Алтайская 75, сообщает краевой Минсельхоз.

Когда туристы доят козу
В Белокурихе 3 октября состоится Осенний форум по 

агротуризму. На него приедут федеральные и междуна-
родные эксперты.

Как следует из названия, речь пойдет о продвижении сельского 
туризма. На форум приглашаются хозяева усадеб, предназна-
ченных для отдыха. Чтобы участвовать, нужно до 30 сентября 
связаться с краевым управлением по развитию туризма и ку-
рортной деятельности.

Из Москвы и Краснодара приедут эксперты Агентства развития 
сельских инициатив, из Минска – председатель Белорусского об-
щественного объединения «Отдых в деревне» Валерий Клицунов.

Состоится выезд в «Усадьбу Колмогоровых» в Алтайский 
район, на кемпинг «Бобровая заимка» и усадьбу «Кержацкие 
палати» в Смоленский район.

Алёна ИВАНОВА

Дорогу молодым!
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  ГЛАВНОЕ .

Традиции точности
Завтра исполняется 60 
лет Алтайскому при-
боростроительному 
заводу «Ротор».

В истории одного из веду-
щих промышленных предприятий России – вы-
пуск высокоточных гироскопических приборов 
и навигационных комплексов для нужд ВМФ, 
непосредственное участие в производстве ракет, 
подводных лодок и других объектов оборонной 
промышленности. Не зря слоган предприятия 
звучит как «Традиции точности».

Сегодня завод «Ротор» больше известен как 
производитель высококачественных товаров 
народного потребления. Почти все изделия 
являются лауреатами конкурса «Лучший ал-
тайский товар». Продукция завода пользуется 
успехом в странах Прибалтики, на Украине и 
в Казахстане.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
27

  ПРОЕКТ .
Мозаика федерального значения

Наш регион принял участие в окружном этапе 
конкурса «Туристический сувенир», который 
проходил 24 сентября в Улан-Удэ. Результатом 
стала приличная стопка дипломов первой, второй 
и третьей степени.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 4-9 м/с,
порывы до 14 м/с., по краю небольшой 

дождь, утром местами туман.

+1о +6о 

ночь

+11о +16о

день

+10о +15о +11о +13о

+13о +18о

день -3о +2о

ночь

Ветер западный, 5-10 м/с,
порывы до 15-20 м/с, переменная 
облачность, небольшой дождь, 
пожароопасность.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2-7 м/с,
порывы до 12 м/с, без осадков, 
утром местами туман. Пожаро-
опасность.

27 сентября

28 сентября

Андрей, Алиса и Матвей Велигорские.

20  
  
   
 

Подпись.
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В конкурсе участвовало 24 предпринимателя.

Член жюри Владислав Федоров.

Задачей нацпарка «Горная Колывань» является сохранение не только природных ценностей,
но и культурно-исторических.
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В Рубцовске алтайские за-
конодатели изучили систе-
му первичной медицинской 
помощи.

Комитет АКЗС по здравоохране-
нию и науке провел в Рубцовске 
выездное заседание по теме «Со-
здание новой модели медицин-
ской организации, оказывающей 
первичную медико-санитарную 
помощь в медицинских организа-
циях Рубцовского межрайонного 
медицинского округа Алтайского 
края». В его работе также приняли 
участие члены комитета по соци-
альной политике, депутаты АКЗС 
от Рубцовска, главные врачи город-
ских и районных больниц округа, 
представители администрации 
города.

Площадкой для проведения 
мероприятия выбрали городскую 
больницу № 2. Ее по праву мож-
но считать флагманом реформ в 
здравоохранении Рубцовска. Пе-
ред началом заседания главврач 
больницы Сергей Воронкин провел 
экскурсию по поликлинике. Гости 
увидели открытую регистратуру и 
бережливые технологии в действии.

Бич рубцовских больниц – огром-
ные очереди по утрам на запись к 
врачам. Здесь тоже раньше у каж-
дого из восьми окошек собиралось 
не менее десятка людей.

– Сейчас существует электронная 
очередь, запись по телефону, поэ-
тому три человека – это максимум, 
притом что число сотрудников от-
крытой регистратуры тоже сокра-
тилось до трех, – пояснил Сергей 
Воронкин.

В поликлинике очень понятная 
навигация, удобное расположение 
кабинетов, многие процессы ав-
томатизированы. Так, скоро даже 
доставку анализов в центральную 
лабораторию доверят пневмопочте, 
а сотрудника колл-центра заменит 
робот. Медучреждение готово пе-
рейти полностью на электронный 
документооборот.

Большинство главврачей подоб-
ные новшества ожидают в перспек-

тиве, поэтому вопросов рубцовско-
му коллеге было задано немало.

Председатель комитета АКЗС 
Александр Лазарев высоко оценил 
опыт рубцовской больницы.

– Национальный проект «Здра-
воохранение» касается в том числе 
развития первичной медицинской 
помощи. Это очень актуальная тема, 
потому что пациент прежде всего 
обращается именно в поликлинику. 
Назрела необходимость внесения 
серьезнейших изменений в этой си-
стеме, чтобы была высокая степень 
доступности и высокое качество. 
Технологии быстро меняются, долж-
ны внедряться новые. Поэтому сто-
ит задача упорядочить эту работу. 

Логистика направлена на то, чтобы 
все производство было бережливым, 
то есть ненужные потери времени, 
кадров, оборудования следует све-
сти к минимуму. Все должно быть 

направлено на пациента и приведе-
но к определенным нормативным 
параметрам, – считает он.

Бережливые технологии вне-
дряются во второй горбольнице на 
протяжении двух лет. По мнению 
Александра Лазарева, коллектив 
на правильном пути.

Такая форма работы комитета, 
как выездные заседания, весьма 
эффективна.

– Когда речь идет о совершенство-
вании любой сферы, в том числе 

здравоохранения, депутаты должны 
хорошо знать, что творится «внизу». 
Не сидеть в своих кабинетах или 
на сессиях, а бывать на местах, – 
убежден Александр Лазарев. – Это 
позволяет видеть актуальные про-
блемы и острые углы не с чьей-то 
подачи, а самим. В преддверии фор-
мирования бюджета на следующий 
год мы проводим ряд выездных за-
седаний и будем стараться закла-
дывать определенные решения. 
В частности, поставим вопрос об 
увеличении региональной льготы. 
Конечно, в рамках бюджета, кото-
рый есть. Комитет умеет убеждать 
коллег, что на здравоохранение 
сумму необходимо увеличивать. 
Но не голословно. Нужно глубоко 
понять вопрос, обосновать требо-
вания, расставить приоритеты, и 
тогда процесс движется дальше. Это 
позволяет в непростых условиях 
постепенно совершенствовать здра-
воохранение.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
 (фото автора)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .
Колёса 
для сельской власти
В полутора сотнях муниципалитетов края ав-
томобили требуют замены из-за старости. В 
Алтайском крае проанализировали состояние 
парка автомобилей в ряде сельских и городских 
образований.

Как оказалось, десятки авто-
мобилей требуют замены из-за 
того, что вышел срок их служ-
бы либо они в принципе уже 
не могут эксплуатироваться. 
Мониторинг автопарка провел 
краевой совет муниципальных 
образований.Ч   

Всего было проверено 516 
сельских и городских поселе-
ний (80% от общего числа), где 
проведена оценка почти полу-
тысячи автомобилей. Почти 
половина из них имеет срок 
службы 10 и более лет.

Из этих машин 25 выпущены 
в советский период (с 1982 года) 
и по 1999-й. Почти двести авто с 
2000 по 2006 год. И 272 единицы 
относительно новые или новые, 
им от 12 лет до одного года.

В 22 сельсоветах (4%) вообще 
нет автомобилей для исполне-
ния полномочий. Такие села 
есть в Баевском, Заринском, Зо-
нальном, Калманском, Ключев-
ском, Первомайском, Романов-
ском, Смоленском, Советском, 
Табунском, Третьяковском и 
Шелаболихинском районах.З   

Машины администрации 
поселения используются все-
ми жителями, они участвуют в 
противопожарных и антитер-
рористических мероприятиях, 
в акциях общественных орга-

низаций, в похоронах, во время 
чрезвычайных ситуаций, на-
пример, во время ликвидации 
последствий подтоплений. Не-
редко такой автомобиль явля-
ется единственным средством 
транспорта в малом селе для 
связи с райцентром.Ч     

В крае планово заменяют 
автотранспорт муниципали-
тетов. Но, как видно из данных 
анализа совета муниципаль-
ных образований, машины в 
администрациях части поселе-
ний нужно заменять снова или 
выдавать в те сельсоветы, где 
их нет совсем. Поэтому Свет-
лана Агаркова, глава Алейско-
го района, которая является 
председателем совета муни-
ципальных образований края, 
предлагает краевому прави-
тельству при принятии кра-
евой программы поддержки 
муниципальных образований 
включить обновление автопар-
ка администраций сельских 
поселений с ежегодной заме-
ной 60 устаревших и пришед-
ших в негодность машин.

По информации из прави-
тельства края, впервые за по-
следние годы в регионе планиру-
ется закупка техники с учетом 
состояния автотранспорта в 
муниципалитетах.

Алексей БОРИСОВ

На первый раз – 
предупреждение
Депутаты краевого парламента предлагают 
смягчить административную ответствен-
ность для операторов курортного сбора в 
Белокурихе.

Сегодня, 26 сентября, на сессии АКЗС парламентарии 
рассмотрят проект закона, который вносит изменения в 
две статьи регионального закона «Об административной 
ответственности за совершение правонарушений на террито-
рии Алтайского края». Они устанавливают ответственность 
операторов курортного сбора.

Напомним, курортный сбор ввели с 1 мая 2018 года в Респу-
блике Крым, Алтайском, Краснодарском и Ставропольском 
краях. Эксперимент продлится до конца 2022 года. Сумма 
сбора – 50 рублей в сутки с человека. На сегодня в регионе 
«налог с туристов» взимается только в Белокурихе.

За нарушение порядка и сроков исчисления и взимания 
сбора предусмотрен штраф на юридических лиц, индиви-
дуальных предпринимателей в размере от 5 до 15 тысяч 
рублей. А несвоевременное представление или заведомо 
недостоверные сведения от оператора ведут к штрафу от 
5 до 10 тысяч рублей.

Разработчики законопроекта отмечают, что «данные пра-
вонарушения не влекут за собой причинение вреда жизни 
и здоровью людей и животных, а также не создают реаль-
ной угрозы для объектов животного и растительного мира, 
окружающей среде, а кроме того, не наносят прямого иму-
щественного ущерба».

В связи с этим предлагается смягчить меру ответствен-
ности за правонарушения в сфере курортного сбора, если 
они были совершены впервые. Вместо штрафа предлагается 
выносить предупреждения в письменной форме.

Разработчики хотят рассмотреть законопроект в оконча-
тельном чтении уже на сентябрьской сессии. Если депута-
ты поддержат инициативу, то изменения в закон вступят в 
силу через десять дней после официального опубликования 
документа.

Вадим КУЛЕШОВ

Изменить 
систему
Из-за дисбаланса в системе 
здравоохранения Бийска в горо-
де намерены провести измене-
ния в этой сфере. Сейчас часть 
медучреждений наукограда 
сталкивается с чрезмерными 
нагрузками, а другие никогда не 
задействованы полностью. Мэ-
рия и краевой Минздрав ищут 
решение этой проблемы.

В настоящее время в местных 
больницах наблюдается дефицит кой-
ко-мест для узкопрофильных больных, 
например, с нарушением кровообра-
щения, с кардиологическими забо-
леваниями. При этом наблюдается 
избыток мест для общепрофильных 
больных – около 400 коек. Таким же 
образом есть диспропорция в загрузке 
медоборудования.

Глава города Александр Студеникин 
отмечает кадровый дефицит в медуч-
реждениях Бийска. В региональном 
Министерстве здравоохранения рас-
сказывают, что в стационарах уком-
плектованность врачами не превышает 
20%, а в амбулаториях немногим пре-
вышает 45%. Больше всего не хватает 
травматологов, лоров и офтальмологов.

В наукограде решают эту пробле-
му с помощью двух муниципальных 
программ, начавших действовать в 
2019 году. Чтобы привлечь квалифи-
цированные кадры в медучрежде-
ния, по этим программам направили 
68 млн рублей. Деньги в том числе 
выделены на зарплату и жилье для 
переезжающих в Бийск специалистов. 
Минздрав Алтайского края и мэрия 
города прорабатывают дополнитель-
ные меры.

Одна из них связана с организаци-
онно-структурными изменениями 
«с учетом обеспечения доступности, 
качества и безопасности медицин-
ской деятельности в виде укрупне-
ния медицинских организаций». В 
региональном Минздраве уточнили, 
что комплекс мер будет разработан до 
конца недели.

Алексей БОРИСОВ

В Барнауле сформированы 
запас материально-техни-
ческих ресурсов и резерв обо-
рудования для оперативного 
устранения аварий на объек-
тах ЖКХ во время очередного 
отопительного сезона.

В текущем году на пополнение 
регионального аварийного запаса 
в краевом бюджете предусмотрено 
3 миллиона рублей, в 2020-м плани-
руется направить на эти цели еще 
10 миллионов. Этот запас включает 
в себя трубы, насосное оборудование, 
дизельные тепловые пушки, пере-
движные дизель-генераторные и ко-
тельные установки, комплект обору-
дования для обнаружения подземных 
утечек трубопроводов. Хранится все 
это в организации «Алтайводсервис».

По словам руководителя этой ор-
ганизации Сергея Донцова, сегодня 
на складах предприятия имеется 
10 котлов различных мощностей, 

порядка 400 метров труб различных 
диаметров, две водонапорные баш-
ни. Предназначенное для сельских 
и районных котельных оборудова-
ние и небольшой мощности котлы 
изготавливаются здесь же,  как, к 
примеру, и водонапорные башни.

Как отметил Сергей Донцов, не-
смотря на огромные размеры нашего 
региона, в случае необходимости 
передвижная котельная может быть 
доставлена в любую его часть и тут-
же запущена в работу в пределах су-
ток. Так это было, скажем, в прошлом 
году, когда в Змеиногорском районе 
возникла серьезная проблема с по-
ставкой тепла потребителям.

– В какие районы края будет от-
правляться это оборудование, сегодня, 
конечно, определить нельзя, – говорит 
консультант отдела теплоснабжения 
Минстроя Алтайского края Егор Бем-
лер. – Так как оно предназначено для 
предотвращения либо устранения 
аварийных ситуаций, а такие ситу-
ации возникают неожиданно. Хотя 

есть и заведомо проблемные точки 
на карте края – Славгород, Яровое, 
Камень-на-Оби, ситуация в которых 
находится на контроле. Тем не менее 
в целом подготовка к отопительному 
сезону завершена и все котельные к 
запуску тепла готовы.

Практика показывает, что во 
время прохождения отопительного 
сезона могут выйти из строя глубин-
ные насосы. И тогда они в срочном 
порядке доставляются и заменяются 
из аварийного запаса. Похоже дело 
обстояло и с модульными котельны-
ми. Причем что касается насосов, то 
они там, где были установлены, и 

остаются, а муниципальные обра-
зования в последующем возмещают 
затраты. А привлеченное из резерва 
другое оборудование возвращается 
обратно на место хранения.

По словам Егора Бемлера, резерв 
оборудования является достаточ-
ным и практически неизменным 
в отличие от аварийного запаса, в 
частности труб, который по понят-
ным причинам год от года прихо-
дится пополнять. В нынешнем году 
планируется закупка дополнитель-
ного оборудования для объектов те-
плоснабжения – котлов, дымососов, 
циркуляционных насосов, в следую-

щем предстоят серьёзные закупки 
труб для сетей тепло- и водоснабже-
ния и изоляции к ним.

Как зримое подтверждение тому, 
что в случае возникновения аварий-
ных ситуаций во время отопительно-
го сезона их можно будет оперативно 
устранить, у стены производственно-
го помещения «Алтайводсервиса» сто-
ят несколько новеньких котлов, чуть 
подальше разместился огромный ци-
линдр корпуса водонапорной башни, 
в самом помещении ждут своего часа 
передвижные дизель-генераторы.

– Порваны где-то провода или по 
другой причине возникли перебои 
с электроэнергией, – говорит  содер-
жащий в сохранности эту технику 
слесарь Алексей Эленбергер, – достав-
ляется такой дизель. И в котельную 
поступает электроэнергия, и она 
опять может вырабатывать тепло, 
согревать людей. Все в полной боевой 
готовности, прицепил к машине – и 
в путь.

Константин СОМОВ

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

  В АКЗС .

Резервов достаточно

Бережно и открыто

С    
    
,   -
  . 

Сергей Воронкин (слева) проводит экскурсию по поликлинике.

СПРАВКА
Белокуриху в качестве эксперимента выбрали не 
случайно. Сегодня в городе проживает 15 тысяч 
жителей, а приезжает отдохнуть туда до 250 
тысяч гостей. То есть инфраструктура курорта 
несет более чем десятикратную нагрузку, которую 
нужно каким-то образом компенсировать. Всего 
за период с мая 2018 года по март 2019-го в Белоку-
рихе удалось собрать 31,6 млн рублей.

Состояние машин в сельсоветах
32 % этого автопарка непригодны для экс-
плуатации и требуют замены, они находятся в 
159 муниципалитетах;

28 %  нуждаются в капремонте, это 134 поселения;

40 % в удовлетворительном состоянии, это 
199 машин из 492 проверенных по краю.
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В цехе «Алтайводсервиса» идет работа.



№ 179 (30060) 
Четверг, 26 сентября, 2019 год 3СОЦИУМ

  КОНКУРС .

Вспоминая 
прошлое, 
надеясь на 
будущее

«9 октября исполняется 10 
лет, как Сычевская участковая 
больница торжественно от-
крылась после капитального 
ремонта. Сколько было радости 
в селе! – вспоминает жительни-
ца Смоленского района Татьяна 
Никонова. – В тот солнечный, те-
плый осенний день она откры-
ла двери в обновленном виде и 
снаружи, и внутри.

На ши ме дработ ники с 
радостью и благодарностью 
вручали хлеб-соль главному ви-
новнику торжества – Алексан-
дру Глумову. Уроженец нашего 
села генеральный директор 
компании «Монолит» решил 
помочь Сычевке. Ремонт был 
за счет фирмы, обошелся в 15 
миллионов рублей. Глумова 
благодарила администрация 
села и района. А также действу-
ющий в то время губернатор 
края Александр Карлин. В 

качестве подарка пообещал 
оборудование на 500 тысяч 
рублей, которое в скором 
времени поступило в нашу 
больницу. Депутат АКЗС Вла-
димир Лещенко организовал 
диспансерное обследование. 
Врачи разных специальностей 
через несколько дней приехали 
в наше село.

Глумов тогда сказал: «Я по-
могал и буду помогать. Хоте-
лось бы, чтобы были здесь 
квалифицированные кадры. 
Я готов пригласить людей, 
построить для них благоу-
строенное жилье. Не будет 
хватать федеральных денег 
на зарплату – мы, предприя-
тия, входящие в компанию 
«Монолит», готовы оплачивать 
их труд. Чтобы люди могли 
приходить сюда и получать 
медпомощь». 

10 лет… А сколько воды утек-
ло. В августе 2010 года ушел из 
жизни Глумов. На сороковой 
день после его смерти в память 
о добрых его делах в здании 
больницы открыли мемори-
альную доску. Весной 2011 года 
на стадионе были заложены 
аллеи памяти К. Лебединской 

и А. Глумова. А в октябре 2014 
года состоялось торжествен-
ное открытие мемориального 
камня. По инициативе и хода-
тайству сычевцев в 2014 году 
А. Глумову присвоено звание 

«Почетный гражданин Смолен-
ского района».

А как живет больница? Вес-
ной 2014 года над ней сгуща-
лись тучи. Даже закрывали 
стационар. Но сычевцы обра-

тились к губернатору. И удалось 
отстоять стационар, пусть даже 
на 5 коек. Односельчане надеют-
ся на понимание в этом вопросе 
и нового губернатора Виктора 
Томенко».

  ИЗ ПОЧТЫ АП  .

– Мы начали работать с мая. 
Через две недели затраты уже 
окупились, а спустя несколько 
месяцев выручка превысила один 
миллион рублей, – рассказал Ан-
дрей. – Сейчас этот показатель со-
ставляет четыре миллиона рублей. 
Уже задействовали шесть районов, 
планируем расширять географию.

Чтобы обзавестись новыми свя-
зями и получить ценные советы в 
ведении бизнеса, Велигорские ре-
шили попытать свои силы на реги-
ональном этапе конкурса «Молодой 
предприниматель». Но Андрей и 
Алиса не были конкурентами на 
этом соревновании, они работают 
в разных сферах: «торговля» и «ус-
луги». Именно в этих двух номи-
нациях и отметилось семейство.В  

Без призовых мест супруги 
не остались. Магазин декора 
опередил конкурентов среди 
торговых проектов. Пластиковые 
окна оценили не так высоко, тем 
не менее в тройку лучших этот 
бизнес попал.

Среди проектов, специализи-
рующихся на сфере услуг, равных 
не было Виктории Князевой и ее 
студии растяжки. Девушка – мастер 
спорта по художественной гимна-
стике и не понаслышке знает, на-
сколько важно заниматься спортом.

– Мы открылись 1 февраля, и 
за несколько месяцев более 40 
женщин сели на шпагат, – от-
метила бизнес-леди. – Главная 
особенность заключается в том, 
что упражнения направлены не 
только на растяжку, но и позволя-
ют избавиться от зажимов в шее, 
пояснице и спине. Девушки и тре-
нируются, и отдыхают.

Победительница рассказала, 
что участие в конкурсе дало ей 
опыт публичных деловых высту-
плений. Формат соревнования 
предполагал создание презен-
тации и защиту своего проек-
та. К слову, с этим у некоторых 
претендентов и возникли самые 
серьезные проблемы.

– У ряда участников была не 
проработана структура самой пре-
зентации, – подчеркнул директор 
интернет-агентства «Альянс+», 
член жюри Виталий Лаженцев. – 
Часть предпринимателей только 

в конце объясняли, в чем заклю-
чается их идея. Должно быть по-
нятно: это мой продукт, это мой 
бизнес, столько это стоит. Такой 
подход и был залогом победы.П  

Но такие недочеты были лишь 
у единиц, с презентацией своей 
идеи справились почти все. Чле-
нам жюри предстоял непростой 
выбор, так как у каждого проекта 
была своя изюминка.

– Интересной была концепция 
с подарками для мужчин. Молодой 
человек получает деревянную ко-
робку, открыть которую без инстру-
ментов не так-то просто. Были и 
другие мощные идеи, которые уже 
воплощены в жизнь. 29-летний па-
рень делает проекты для крупных 
фирм, а потом их реализует. Это 
очень интересный прибыльный 
бизнес. Мужчина в таком возрасте 
собрал команду из десяти человек и 
занимается настолько серьезными 
вещами. Это очень круто, – резю-
мировал Лаженцев.

Помимо торговли и сферы услуг 
были и другие номинации. Орга-
низаторы сделали упор на работу 
в Интернете и инновациях. Вы-
бирали лучших в производстве и 
сельском хозяйстве. Победители 
поедут на всероссийский этап кон-
курса в Казань.

– Это отличная возможность за-
рекомендовать свой уникальный 
проект на рынке и познакомиться 
с потенциальными партнерами 
по бизнесу. Постараемся хорошо 
представить наш регион, – наде-
ется Виктория Князева.

Времени на подготовку и работу 
над ошибками у молодых бизнес-
менов будет достаточно. Финальная 
часть конкурса состоится в ноябре. 
Предпринимателям из Алтайского 
края уже доводилось становиться 
лучшими на федеральном уровне, 
триумфаторы этого года попытают-
ся повторить подобный результат.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Дорогу молодым!

Окрестности Колывани.

(Начало на 1 стр.)

Когда вокруг люди, которые верят

«Пироги – 
пирожнику, 
а сапоги – 
сапожнику»

Как всегда, разнообраз-
на почта наших чита-
телей. Сколько людей, 
столько и мнений.

 Кого-то волнует трудная 
жизнь малых сел, где еже-
дневная обычная жизнь 
превращается чуть ли не в 
подвиг. Ведь куда ни повер-
нись, любое вроде бы простое 
дело, то же обращение к вра-
чу или поездка в райцентр 
по делам, оборачивается 
такими трудностями, что 
удивляешься, как только 
людям хватает сил жить в 
таких условиях. А они просто 
любят свое село, и многие не 
только печалятся из-за отсут-
ствия элементарных благ, но 
и стараются что-то сделать, 
изменить к лучшему свою 
любимую малую родину.

Жалобы из одного пись-
ма порой компенсируются 
опытом, описанным в другом 
послании. Конечно, далеко 
не все зависит от самого че-
ловека. Но деятельные опти-
мисты, как правило, могут 
собрать вокруг себя людей, 
которые верят в них. Один в 
поле не воин. Но слаженной 
командой удается добивать-
ся таких результатов, что и 
сами участники движения 
удивляются.

А кто-то из читателей ув-
лечен более абстрактными 
вещами, например, истори-
ей. Бытовые неурядицы его 
волнуют меньше всего. Вот 
такой в этом месяце была 
почта «АП».

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА 

Выручили 
очерки

«Захотелось рассказать землякам 
о Ефиме Мамонтове, в честь кото-
рого наше село названо, – делится 
мыслями Владимир Егоров. – Понят-
но, что в «любительском» формате, 
потому как «пироги – пирожнику, а 
сапоги – сапожнику»... Ринувшись 
в неизведанное, пришел к выводу: 
начинать издалека придется. Аж с 
1905 года.

Выру чи л цик л исторически х 
очерков «Алтайской правды» за 1965 
– 1967 годы. Список нужных номе-
ров газеты был на сайте библиотеки 
«Шишковка». Очерки, на мой взгляд, 
великолепный пример коллективной 
работы, на которой держались многие 
свершения Страны Советов.

В этот творческий сплав входили 
Чиликин, Бородкин, Ельков, Усатых, 
Козлов и Фомин.

Они создали замечательный про-
фессиональный труд! По сути, это 
краткая история Алтая, в которой 
выделены нити, которые сложили 
позже великолепный узор – Страну 
Советов».

Не живёт, 
а выживает
«Мое село находится в 20 ки-

лометрах от краевого центра, 
но мы не живем, а выживаем, 
– пишет Валентина Степанова 
из поселка Лесного Первомай-
ского района. – Ездим 3 киломе-
тра до Бобровской трассы как 
по стиральной доске. Да еще с 
камнями и пылью. Впору про-
тивогаз надевать. Хорошо хоть, 
«Газели» не отказываются нас 
возить. Нет в селе почты. Пла-
тить за коммуналку приходится 
в Новоалтайске, дорога порой об-
ходится дороже, чем платеж. Да 
еще постоянная неразбериха с 
водой и мусором. Школу закрыли 
и уже почти разграбили, а детей в 
селе достаточно. Вот и ездят еже-
дневно туда-сюда по этой дороге 
кто в Фирсово, кто в Санниково.

Магазинчик один, частный, 
с заоблачными ценами. Прихо-
дится опять ехать в Фирсово за 
продуктами. ФАП построили. А 
толку? Дверь постоянно закрыта. 
В поселке единственная работа – 
психоневрологический интернат 
да уже почти закрытое лесниче-
ство. В прошлом году, когда стро-
или дорогу до Бобровки, завезли 

на наш «аппендикс» стройматери-
алы, но затем куда-то отправили.

В администрации района 
кормят только обещаниями. 
Вот так и живем как при пер-
вобытном строе. А в поселке 
50 процентов пенсионеров. 
Просим обратить внимание 
на наше письмо, так как пишу 
от имени всех жителей».

Вместе 
с «Алтаечкой»

«Я, Шатохина Мария Дмитриевна, получаю 
«Алтаечку» 54 года. Люблю ее за обширную ин-
формацию о жизни края, страны, достижениях 
в труде, спорте, науке, о природе.

Читая газету, я размышляю о жизни края. Очень 
благодарна поисковикам за их тяжелый, но благо-
родный труд. Радуюсь, что поставили скамейки на 
остановках, что траву скашивали вовремя и не допу-
стили этим летом полчищ комаров, дороги улучшают.

Переживаю, когда узнаю о закрытии предпри-
ятий. Ведь не у дел остаются трудовые люди. И 
как им кормиться, жить с пустым кошельком, 
растить смену нам, уходящим?

Как не вспомнить нашу молодость? Да, труд-
но жили: много работали, но и учились, и детей 
развивали. На кружки всякие их водили. И в са-
натории, на курорты ездили.

Желаю всем читателям «Алтаечки» и их семьям 
не знать разочарований,  крепкого здоровья, мир-
ного неба».  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Мал «золотник», да дорог
В Томском государственном университете приоб-

рели микроскоп всемирно известной чешской ком-
пании TESCAN, позволяющий получать увеличение 
от двух до одного миллиона раз.

Стоимость нового оборудования для научных исследо-
ваний составила 35 миллионов рублей. Микроскоп будет 
использоваться для фундаментальных и прикладных 
исследований в области химии, геологии, физики, в 
частности для работ, нацеленных на улучшение свойств 
нано- и биоматериалов.

Часовня у катка
В кемеровском Парке Ангелов, который возве-

ли на месте сгоревшей «Зимней вишни», появится 
каток.

Об этом рассказал журналистам архитектор парка 
Джон Вайдеман. А совсем недавно в этом же парке со-
стоялось освящение часовни в честь иконы Божией 
Матери «В скорбех и печалех утешение».

Академия самбо
В Новосибирске открыли  единственный за Ура-

лом специализированный центр самбо «Сибирская 
академия самбо».

Спортивный центр соответствует всем современным 
стандартам. В здании площадью более трех тысяч ква-
дратных метров оборудованы три зала: общей физической 
подготовки, спортивного самбо с игровой площадкой и 
боевого самбо, где можно отрабатывать ударную технику. 
В главном зале размещены трибуны на 350 мест.

Право на самовыражение
Прокуратура города Сосновоборска Красноярского 

края подтвердила  право школьника носить такую 
же прическу, как у его любимого футболиста Златана 
Ибрагимовича, за которую ему угрожали переводом 
в другую школу.

Надзорное ведомство пришло к выводу, что требование 
директора школы противоречит законодательству об обра-
зовании и ограничивает право ребенка на самовыражение.

Танцы в Хух-Хото
Национальный театр танца и песни «Алтам» из Ре-

спублики Алтай выступил на международном форуме 
«Искусство монгольского танца» в городе Хух-Хото 
(Внутренняя Монголия).

В шоу приняли участие профессиональные коллек-
тивы танцевальных сообществ мира. В этом состязании 
наши соседи оказались на высоте и были удостоены 
бронзовой медали.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

  ПРОЕКТ .
При этом кластерный подход предпола-

гает, что  не все территории национального 
парка должны быть расположены единым 
массивом. Так, одним из предложений экс-
пертов стало внесение парка «Предгорье 
Алтая» в состав национального парка «Гор-
ная Колывань». По оценке специалистов, 
развитие этой территории как федеральной 
особо охраняемой зоны очень перспективно 
для рекреационного туризма. Есть инвестор, 
близость Белокурихи дает возможность 
туристам получить полноценное санатор-
но-курортное лечение.

Еще одним вариантом стало предложе-
ние введения в федеральную ООПТ (особо 
охраняемая природная территория) Баще-
лакского заказника,  а также территории 
каскада водопадов на реке Шинок.

С инициативой введения территории их 
муниципалитета в состав национального 
парка выступили жители Солонешенского 
района. Они считают, что это поможет убе-
речь русло реки Ануй от золотодобытчиков. 
По оценке специалистов, запасов драгоцен-
ного металла при его добыче хватит макси-
мум на пару лет, а вот многомиллионный 
ущерб природе затем будет сохраняться 
как минимум десятилетиями.

По словам Фалалеевой,  сейчас образо-
валась тенденция, когда национальные 
парки создают не единым куском, так как 
мешают хозяйствующие субъекты или дру-
гие причины:

– Кластерный подход при создании 
нацпарка не новость. Сейчас одновремен-
но с Алтайским краем аналогичные фе-
деральные особо охраняемые природные 
зоны создаются и в других регионах. Наци-
ональные парки – более перспективный 
тип развития экономики региона, поэтому 
неудивительно, что территории используют 
все возможности для их создания.

По оценке специалистов, задача Алтай-
ского края при организации националь-
ных парков – увеличить охраняемые пло-
щади,  что крайне важно с точки зрения 
экологии. В настоящий момент в нашем 
регионе 5,3 процента особо охраняемых 
площадей, к примеру, в Новосибирской об-
ласти их около 10 процентов территории, 
в Кемеровской области наряду с местами, 

на которых работают крупные промыш-
ленные компании, их 15 процентов. Пла-
нируется, что с созданием нацпарков мы 
догоним соседей.

Однако, как особо подчеркнул вице-губер-
натор региона Александр Лукьянов, нужно 
все же придерживаться золотой середины.

– Население должно где-то охотиться, 
вести хозяйственную деятельность. Нельзя 
ломать через колено: если где-то уже ра-
ботает производство, то оно должно быть 
выведено за пределы территории нацпарка. 
Причем доступность должна быть не толь-
ко для местных жителей, но и для гостей 
региона. Другое дело, что население нужно 
воспитывать, учить экологическому образу 
жизни. Кроме того, недопустимо, чтобы 
распространялись слухи, что с созданием 
национальных парков все запретят и кого-то 
выгонят с территории, оштрафуют. Этого не 
будет. Национальный парк – не заповедник. 
Это означает, что его функционирование 
проходит по иным принципам. И это нужно 
обязательно рассказывать населению, – 
резюмировал он.

Анна БОДАГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)

Мозаика федерального 
значения

Награждение конкурсантов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В Барнауле продолжается 
Всероссийский фестиваль 
спектаклей по произведе-
ниям В.М. Шукшина. П   

Настоящим событием для бар-
наульской публики стал приезд 
Новокузнецкого драматического 
театра со спектаклем «Всякое 
бывает» по девяти шукшинским 
рассказам.

Корреспонденту «АП» режис-
сер-постановщик Михаил Лебе-
дев (ныне главреж Самарского 
академического драмтеатра) 
рассказал, что истории отбирал 
по соответствию центральной 
для спектакля теме: «Есть жизнь 
и смерть, это естественно. Но 
штука в том, что смерть не всег-
да трагична, а жизнь не всегда 
классная и счастливая, и мы с 
разных сторон на это посмотре-
ли. А получилось или нет – не 
мне судить».

Зрители, долго не отпу-
скавшие артистов со сцены, 
наверняка сказали бы, что по-
лучилось, и еще как: действие 
легкого, очень смешного, мета-
форичного и непредсказуемого 
спектакля не проседало ни на 
секунду и удивляло в каждый 
следующий миг. Этот фестиваль 
стоило бы устроить только ради 
напоминания, что спектакль не 
должен сводиться к пьесе или 
литературному первоисточнику, 
а иллюстративность вообще худ-
шее, что может случиться на те-
атральной сцене с таким тонким 
и многослойным автором, как 
Шукшин (примеры тому в про-
грамме фестиваля тоже были).С  

Режиссеру Михаилу Лебеде-
ву эти шукшинские смысловые 
слои удалось развернуть в ми-
нималистично оформленном 
сценическом пространстве: 
проекционный экран с цвета-

ми и звездами позади частично 
прикрыт фанерной стенкой с 
отодвигающейся вбок дверью, 
а в передней части сцены от-
крыта «оркестровая яма». В ней, 
ненавязчиво подчеркивая клас-
совый момент, живет в тесноте 
простая семья рабочих Худяко-
вых из рассказа «Други игрищ и 
забав». В ней же выстраивается 
эпизодическая очередь мужи-
ков за пивом в блистательных 
«Сапожках».

А находящийся на грани 
жизни и смерти дед Степан из 
рассказа «Как помирал старик» 
(актер Анатолий Смирнов), на-
оборот, буквально застревает 
между небом и землей, подве-
шенный над сценой на канатах. 
Лихо отплясывающие «шахма-
ты» тоже запомнятся надолго. 
И не было на сцене ни ржавого 
грузовика, ни советского мото-
цикла – а были театральный 
фонарь в руках актера и звук 
дрели, когда навстречу своей 
гибели «ехал» крепкий мужик 

Шурыгин, разрушивший в своем 
селе старинную церковь.

Такие находки можно долго 
перечислять, как и дивные ак-
терские работы: Анатолий Нога 
равно убедителен и в роли не-
чуткого дяди Володи из «Вянет, 
пропадает», и как расчувствовав-
шийся Сергей Духанин из «Сапо-
жек», и как решительный отец, 
едва не ставший дедом («Други 
игрищ и забав»). На тонкой грани 
между нелепостью и трагизмом 
играет своего влюбленного Се-
регу Безменова (рассказ «Беспа-
лый») Евгений Лапшин. Кажется, 
что даже у эпизодических «му-
жиков», которые присутствуют 
в некоторых новеллах, есть своя 
история и богатое событиями 
прошлое.

Нет его только у Смерти, сы-
гранной Натальей Пивоваровой, 
которая вдруг торжественно воз-
никает ниоткуда в черном вечер-
нем платье и уводит с собой того, 
чей час уже настал. Уводит под 
совсем уж неожиданные в шук-

шинском спектакле треки бри-
танского коллектива Portishead, 
играющего экспериментальный 
рок. Заметим в скобках, нет про-
щения тем зрителям, которые 
пропустили мимо ушей много-
кратные просьбы отключить 
звук мобильных телефонов. 
Пронзительные трели в самый 
неподходящий момент звучали 
на каждом (!) спектакле фести-
валя, причем не раз.

«М  »
– Мы выпустили премьеру в 

2016 году. Экс-директор Новокуз-
нецкого театра предложила мне 
на выбор Зощенко, Шукшина и 
еще кого-то, – рассказал «АП» ре-
жиссер. – И я сразу выбрал Шук-
шина – было интересно взяться 
за такой, с одной стороны, легкий 
и народный, а с другой – глубо-
кий и честный материал.

– Чего он потребовал от вас 
и актеров?

– Как ни банально, поиска ка-
кой-то правды. Мы очень много 
времени на это тратили, несмо-
тря на то, что в спектакле много 
«формы». Но без абсолютно чест-
ного существования нельзя, ина-
че это превращается в какую-то 
ерунду. Это же стандартная фра-
за, что все гениальное просто. И 
это абсолютно про Шукшина. 
Мне очень нравятся его фина-
лы рассказов, такое ощущение, 
что поговорили – и как бы не 
закончили разговор. Такой мо-
мент даже не выдоха, а задержки 
дыхания.

А на вопрос о минималистиче-
ском оформлении сцены режис-
сер вполне ожидаемо ответил: 
«Мне кажется, в данном случае 
загромождать все это бытом не-
правильно. Если мы говорим про 
что-то духовное, ничто не долж-
но отвлекать. Только зритель и 
артист».

Любовь КАРПОВА

  ФЕСТИВАЛЬ .
Актёры в поисках правды

Тёплый приём и новое приглашение
  ГАСТРОЛИ .

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

30 сентября. 18.30 – концерт «Российского квар-
тета саксофонистов» (6+).

1 октября. 18.30 – открытие симфонического сезона 
(6+). Солистка – лауреат международных конкурсов, 
солистка Московской филармонии Екатерина Мечетина 
(фортепиано). В программе: Э. Григ. Концерт для фор-
тепиано с оркестром. С. Франк. Симфония ре минор.

2 октября. 19.00 – «Звезды мирового блюза» (12+). 
Крис Кейн (США).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

27 сентября. 18.30 – «Блуждающие звезды» (12+). 
Музыкальный спектакль. Государственный моло-
дежный ансамбль песни и танца «Алтай».

28 сентября. 17.00 – открытие концертного сезона 
оркестра «Сибирь» (6+). «Музыка мудрости и добра». 
К 80-летию Валерия Гаврилина.

КРА ЕВЕДЧЕСКИЙ М УЗЕЙ , 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Алтай на 
звездных орбитах», «Барнаул», «Калашников и время», 
«Певец калины красной» к 90-летию В.М. Шукшина, 
«Геблер. Врач. Исследователь», «Эпоха. Стиль. Интерьер» 
(коллекция мебели из собрания АГКМ) и другие (все – 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 6 октября. Персональная выставка Владими-
ра Проходы «Настроение творить» (6+). Живопись.

До 29 сентября. «Необычный натюрморт» (0+). 
Произведения сибирских и алтайских авторов.

«Этой ярмарки краски» (0+). Выставка народных 
промыслов России.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 
50-14-12.

«Виктор Зотеев. Очарованный родиной стран-
ник» (0+). Выставка к 95-летию со дня рождения 
художника. Более 30 работ.

Итоговая выставка лучших пленэрных работ 
участников проекта «Художники Алтая передают 
опыт и мастерство творческой молодежи» (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

27 сентября. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
28 сентября. 17.30 – «Моя профессия – синьор из 

общества» (16+).
29 сентября. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
2 октября. 18.30 – «Провинциальные анекдоты» (16+).
3 октября. 18.30 – «И разыгрались же кони в 

поле…» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-04.
3 октября. 18.30 – «Карьера & фортуна» (16+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
27 сентября. 18.30 – премьера «Капитанская доч-

ка» (12+).
28 сентября. 17.30 – премьера «Капитанская доч-

ка» (12+).
29 сентября. 11.00 – «Спящая красавица» (0+).
17.00 – «Белая акация» (12+).
2, 3 октября. 18.30 – «Монте-Кристо. Я – Эдмон 

Дантес» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
28 сентября. 11.00 – «Три поросенка» (с 2 лет).
29 сентября. 11.00 – премьера «Приключения 

Буратино» (6+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

«Свет отчего дома. Выставка произведений дина-
стии Щетининых» (0+). Живопись, скульптурные 
работы и искусствоведческие труды.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Тематическая выставка «Барнаульских окон нега-
симый свет» (0+). Живопись, графика барнаульских 
художников.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел. 36-92-51.

До 6 октября. Выставка «На едином дыхании» (0+). 
Живописные произведения Майи Ковешниковой и 
Валентина Курзина из коллекции Т.В. Скубневской.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-996-303-4759.

Молодежная выставка барнаульских художников 
«Собрание-7» (0+). 450 произведений 160 авторов.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
28 сентября. 11.00 – «Космонавтика для детей» 

(12+). 13.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (6+). 15.00 
– «Энергия Вселенной» (12+).

29 сентября. 11.00 – «В поисках нашего Солныш-
ка» (6+). 13.00 – «Археоастрономия майя» (12+). 15.00 
– «Космическая опера» (12+).

Полная программа на сайте planetarium22.ru

  КУЛЬТПОХОД .
Открывая сезон

Молодежный ансамбль песни и танца «Алтай» 
открывает девятый творческий сезон.

27 сентября в концертном зале «Сибирь» будет 
представлен музыкальный спектакль «Блужда-
ющие звёзды» по мотивам одноименного романа 
Шолом-Алейхема, мировая премьера которого 
состоялась в прошлом сезоне. Автором либретто, 
режиссером-постановщиком и художником муль-
тимедийного оформления выступил народный 
артист России Владимир Васильев.

28 сентября концертный состав ансамбля «Ал-
тай» примет участие в концерте «Музыка мудрости 
и добра», посвященном 80-летию Валерия Гаври-
лина. А дальше коллектив выезжает на гастроли 
по краю: 29 сентября ансамбль выступит в селе 
Шипуново, 30 сентября – в Бийске.

Куклы в конкурсе
Открыта продажа билетов на спектакли I Все-

российского фестиваля театров кукол «Зазеркалье».
Он пройдет в Барнауле с 8 по 12 ноября. В кон-

курсную афишу смотра эксперты отобрали спектак-
ли из восьми городов Сибири. Кроме того, в рамках 
фестиваля покажут постановку Новосибирского 
государственного театрального института «Коро-
лева красоты» М. Макдонаха. А в качестве гостей 
фестиваля впервые в нашем крае свои спектакли 
продемонстрируют Московский детский камер-
ный театр кукол, Екатеринбургский театр кукол 
и санкт-петербургский театр кукол Karlsson Haus.

Фестиваль пройдет на площадках театра кукол 
«Сказка» (пр. Ленина, 19), концертного зала «Си-
бирь», МТА и Музыкального театра.

Галина ЗАМЯТИНА
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Их работы будут представлены на краевой выстав-
ке «Алтай мастеровой», которая откроется 4 октября 
в Алтайском государственном краеведческом музее. 
В экспозицию войдут изделия в техниках бисеропле-
тения, росписи по дереву, керамики, вязания и др.

Молодежный театр Алтая 
побывал на гастролях в 
Красноярске.

В этом году МТА вновь стал участ-
ником федеральной программы 
«Большие гастроли» (направление 
для детских и молодежных теа-
тров). Напомним, в рамках програм-
мы театры России обмениваются 
спектаклями с полноценными де-
корациями, костюмами и полным 
актерским составом.

На сцене Красноярского ТЮЗа 
барнаульские артисты представили 
комедию Чехова «Вишневый сад» 
в постановке Сергея Афанасьева, 
«Сказку о царе Салтане», которую 
поставила режиссёр из Новосибир-
ска Анна Зуева, спектакль-глитч 
Wonder boy для зрителя 12+ (сце-
ническая композиция режиссёра 
Максима Соколова) и сказку «Уди-
вительное путешествие кролика 
Эдварда».

Как сообщают в МТА, показы 
прошли с аншлагами, а восторжен-
ные отзывы зрителей поступают до 
сих пор. «Герои спектакля Wonder boy 
действуют в условном пространстве 
сцены... В этих минималистичных, 
неменяющихся, как наши ценно-
сти, декорациях появится на свет, 
вырастет и пойдет в пятый класс 
Август, жизнерадостный и талант-
ливый мальчик, так похожий на 
своих сверстников в своем желании 
найти настоящих друзей и такой 
отличающийся своей инопланет-
ной внешностью […] Август спра-
вится. Как и исполнитель его роли 
Владимир Кулигин, обаятельной 
пластичности которого, кажется, 
совсем не мешает нестандартный 
образ с головой-параллелепипедом», 
– цитирует официальный сайт МТА 
зрительницу Светлану Сытникову. 
А Светлана Данилова пишет: «Поста-
новка «Удивительное путешествие 
кролика Эдварда» – как бальзам на 
душу. Чудесная история и её пре-

красное воплощение на сцене… Так 
хочется порой просто прикоснуть-
ся к чему-то вечному и доброму. Я с 
удовольствием схожу и на другие 
постановки этого театра, если у него 
ещё будут гастроли в нашем городе».

Кстати, спектакль Wonder boy, 
тепло принятый красноярской 
публикой, приглашен к участию 
в форуме-фестивале социального 
и инклюзивного театра «Особый 
взгляд». Он пройдет в Москве 28 – 
31 октября при поддержке Фонда 
президентских грантов и Фонда 
поддержки слепоглухих «Со-еди-
нение». Место проведения – Новое 
пространство Театра Наций, а одна 
из задач форума – через театраль-
ные постановки привлечь внимание 
общества к острым социальным 
темам.

Любовь КАРПОВА

КСТАТИ
Последней постановкой в афише фестиваля станут се-
годня знаменитые «Рассказы Шукшина» московского Теа-
тра Наций.
Объехавший полмира «золотомасочный» спектакль ре-
жиссера Алвиса Херманиса уже был показан на Алтае в 
2009 году – и вот десять лет спустя у барнаульцев снова 
появилась возможность его увидеть. В главных ролях – 
Евгений Миронов и Чулпан Хаматова.

Герой рассказа «Сапожки» сталкивается с общественным осуждением.Режиссер Михаил Лебедев и актер Евгений Лапшин на репетиции.

На сцене Красноярского ТЮЗа барнаульские артисты показали четыре спектакля.


